
МАСТАЦТВА ® Судьба в монологах

Леон и д ИВАНОВ -
законная гордость М о- 
гилевщ имы, почетны й  
граж данин М огилева, 
заслуженны й учитель и  
заслуж енны й де ятель  
искусств, ла ур е а т пре
мии Президента РБ «За  
д ухо в н о е  возрож де
ние». Является деканом  
педагогического ф а
культе та  Белорусской  
академ ии музыки, на
ходящ егося в городе  
на Днепре . Леони д Л е 
онидович в течение бо
ле е  35 л е т  бессменный 
худож ественны й р ук о 
водитель, дириж ер о д 
ного из луч ш и х , по  
признанию  специалис
тов, оркестров —  оркес
тра  неродных инстру
ментов Ц ентра к уль ту 
ры и искусства М оги
левской области . Это  
б лагодаря ем у стали  
такими популярны м и в 
городе традиционны е  
«И вановские концер
тные среды ». И  вооб
щ е, Иванов —  человек  
целеустрем ленны й . А  
ещ е это прекрасны й  
собеседник, к о тор ого  
всегда интересно слу
шать,

Предлагаем  внима
нию несколько м оно
логов  Ле о н и да  Л е он и 
довича, благодаря ко 
торым он раскры вает
ся как творческая ли ч 
ность.

Оркестру 
подвластно все

Утверждая себя

— Отца своего я не помню. В июне 41-го он ушел 
на фронт. Матери выпала очень тяжелая доля. Пяте
ро детей в семье, и я — самый младший. Скитались 
по чужим углам, пока не прижились на Машековке, 
в крохотном домике с огородишком, с которого и 
кормились. Здесь прошла моя юность, и, спустя 
много лет, именно по этому округу избрали меня де
путатом городского Совета. Как выжили? Мать ста-
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ралась, чтобы не походили на нищих. 
Не хватало одежды, и мы с сестрой хо
дили в школу в разные смены в одной 
фуфаечке — всегда выстиранной и вы
сушенной на трубе «буржуйки»... Еще 
ребенком я увлекался многим и всерь
ез. С охотой пел в школьном хоре и да
же выступал солистом. Если бы меня 
учили пению — стал бы певцом. Во 
Дворце пионеров занимался танцами, 
солировал в хореографическом ансам
бле. Мне нравилось рисовать, констру
ировать авиамодели и даже писать сти
хи. Мог бы, чувствую, быть неплохим 
ботаником — в юности медаль ВДНХ 
СССР получил за помидоры, собствен
норучно выращенные на пришкольном 
участке. Везде себя попробовал, но 
стал тем, кем стал. Победила все же 
музыка — в свое время зерно, очевид
но, упало на благодатную почву и про
росло.

В нашей семье все любили музыку. 
Когда впервые увидел баян, на кото
ром играл наш же машековский па
рень, загорелся так, что для меня 
главный выбор в жизни был сделан 
сразу и, как оказалось, навсегда. Ни о 
чем больше не мечтал, только бы на
учиться играть. Матери нечем было 
платить за учебу, поэтому, спасибо 
им, помогли соседи. С необыкновен
ной теплотой вспоминаю музыкаль
ную школу. В ней присутствовала ка
кая-то особенная обстановка, аура 
творчества. А потом три года меня 
учили бесплатно. Это во времена чу
довищной послевоенной разрухи! Бес
конечно благодарен первым учите
лям — Лазарю Марковичу Зисману и 
моему музыкальному кумиру Ивану 
Лазаревичу Павлову.

На II курсе музучилища впервые 
попал в оркестр. Его звучание, соеди
нение разных инструментов в единое 
целое потрясли. Три последующих 
года жил только от репетиции до ре
петиции. Никогда не забуду свой 
первый выход как дирижера: на IV 
курсе понял, что дирижирование ста
ло для меня, пожалуй, основным де
лом жизни. Правда, долго в это не 
верил, но, получив «отлично» на вы
пуске в консерватории, начал думать, 
что действительно чего-то могу до
биться.

И в консерваторские годы жилось, 
конечно, не сладко, но уже на стар
ших курсах, подрабатывая, иногда вы
сылал и матери немного денег. А мою 
судьбу определил Иосиф Абра- 
мец — тогдашний дирижер Белорус
ского театра оперы и балета. Его сове
тами, поддержкой дорожил и дорожу.

Ученик — 
не копия учителя

Три опорных слагаемых составляют 
неординарность и яркое своеобразие 
личности Леонида Иванова: стойкость 
жизненных убеждений; новационность 
педагогических принципов; безраздель
ность упоительного творчества как ос
новы, сущности и истинности бытия.

— Привык честно, порядочно от
носиться к делу. Пока не добьюсь ре
зультата — постоянно не удовлетво
рен. Может быть, достоинство или 
недостаток, от которого часто стра
даю: то, что делаю — во всем! — дол
жен делать хорошо, с полной отда
чей. Я воспитан на «старомодных» 
принципах надежности, верности 
слову. Не терплю халтуру, люблю по
рядок, дисциплину, аккуратность, 
усердие. Того же требую и от других. 
Ценю в людях больше всего порядоч
ность, искренность, честность, в уче
никах и оркестрантах — интеллиген
тность, человеческое достоинство, 
одержимость в учебе и, конечно, ум
ный юмор. Я не тот каменный дес
пот, каким меня иногда представляют 
по внешним проявлениям принципи
альных позиций. Могу быть жестким, 
требовательным, но эта жес
ткость — во благо молодому таланту, 
чтобы он состоялся как личность, му
зыкант, художник.

Есть преподаватель, а есть педагог. 
Я стараюсь быть в первую очередь пе
дагогом: не делать из ученика свою 
бездумно-бездушную зеркальную ко
пию. Это чуждая искусству порочная 
педагогика ремесленничества. Настоя
щий педагог — исток и генератор 
творчества. Его главное предназначе
ние — не пропустить, не загасить, 
максимально бережно разжечь трепет
ный огонек в душе того, кто пришел к

131

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А
. К
ул
еш
ов
а



тебе учиться музыке. Все, что чув
ствую, знаю, умею, стараюсь вложить 
в ученика. И чем больше он не похо
дит на меня, тем радостней. Ведь это 
мое продолжение в новом качестве. 
Искренне желаю, чтобы мой ученик 
поднялся выше, сделал больше, чем 
удалось мне.

Не каждому выпускнику, даже по
лучившему квалификацию дирижера, 
дано руководить оркестром. По раз
ным причинам. Эта фигура действи
тельно специфичная в музыкальной 
среде. Такую дисциплину, как дири
жирование, в вузе проходят практи
чески все студенты, однако редко кто 
из них становится дирижером. У чело
века, который берется за это дело, 
должно быть свойство музыкального 
лидерства, умение слепить музыкаль
ный образ из множества точно вы
строенных звуков. Это сложная наука, 
и нелегко она дается. Нужны призва
ние, притом зачастую не только чисто 
музыкантское, талант, одержи
мость — потому-то обучение творчес
тву сугубо штучное производство. Но 
не это главное. Не удается подчас не 
потому, что мы плохо учим. Там, где 
учащимся помогают, понимая значе
ние оркестров, наши выпускники по
казывают себя с наилучшей стороны. 
Сошлюсь на своих учеников: Василий 
Куприяненко — заслуженный артист 
Беларуси, руководитель ансамбля на
родной музыки «Свята»; Александр 
Сосновский — дирижер Новосибир
ского, затем Белорусского театра му
зыкальной комедии; Сергей Малинин 
создал замечательный школьный ор
кестр... А возьмите инструментальные 
ансамбли и оркестровые коллективы 
детских музыкальных школ в Шклове, 
Климовичах, Бобруйске! Значит, ра
бота не впустую и сориентирована в 
верном направлении...

Главное дело жизни
— Идеей создать в Могилевской 

области профессиональный филармо
нический оркестр лично я жил давно. 
Но реально засветилась возможность 
ее осуществления лишь тогда, когда 
громко заявила о себе наша областная 
филармония и появился в Могилеве

педфакультет академии музыки. Они, 
по сути, и стали базой создания про
фессионального коллектива. Вместе с 
тем столь серьезный музыкальный 
проект, как, впрочем, и многое другое 
в культурной жизни Приднепровья, не 
был бы осуществлен без личной — ак
тивной и заинтересованной — поддер
жки начальника управления культуры 
Могилевского облисполкома Михаила 
Григорьевича Дорошкова, которому 
особая признательность. Я чрезвычай
но рад, что моя голубая мечта осущес
твилась.

Небольшое отступление
«Если о Леониде Леонидовиче гово

рят, что он излишне требователен и в 
чем-то деспотичен (в творческом плане, 
разумеется),—  убежден директор облас
тной филармонии, композитор Влади
мир Браиловский,—  то все более-менее 
значимые дирижеры в мире без должно
го волевого импульса как таковые не 
состоялись бы. Иванов —  дирижер от 
природы, что крайне редко. Он очень ор
ганичный музыкант. Вокалисты, работая 
с его оркестром, чувствуют себя всегда 
комфортно».

Накануне презентации оркестра как 
первого профессионального коллектива 
областной филармонии народный артист 
России, профессор Владимир Бурылев 
не мог поверить, что такое возможно: по
лучив накануне премьеры нотный во
кальный клавир, за одну ночь аранжиро
вать незнакомое произведение, распи
сать оркестровые партии, отрепетиро
вать и на следующий день, встретившись 
с солистом прямо на сцене во время кон
церта, покорить певца и слушателей 
блистательным мастерством аккомпане
мента. Два года спустя —  полномас
штабный творческий вечер с Борисом 
Штоколовым перед просвещенной сто
личной публикой в Минске. Всего с од
ной репетиции. И опять-таки —  полный 
обоюдный восторг...

— Что касается филармонической 
премьеры с участием Владимира Бу- 
рылева и не менее прославленного на
родного артиста России Александра 
Цыганкова, то забыть их действитель
но невозможно. Мы долго и тщатель
но готовились к столь ответственной
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встрече. И когда казалось, что все уже 
отрепетировано, отточено до послед
него звука, выяснилось, что на кон
церте часть партий сопровождения ис
полняемых Бурылевым произведений 
придется играть в другой тональности. 
Пришлось спешно переписывать пар
тии, а музыкантам без должной репе
тиции прямо на премьере все тран
спонировать с листа. Эксперимент, 
конечно, более чем волнительный. Но 
когда зал взорвался аплодисментами, 
я облегченно вздохнул. Получилось! 
Очередной непростой экзамен мои 
оркестранты выдержали!

Концерты с могучим, как гранит
ная глыба, Борисом Штоколо
вым — самое памятное и дорогое из 
множества впечатлений. Это большой 
музыкант, которому немыслимо труд
но и столь же почетно аккомпаниро
вать. Выступая с ним, чувствовал ве
ликое актерское братство, а се
бя — артистом. Не подумайте, что я 
такой мастер — играть с одной репе
тиции. Творческой встрече со Штоко
ловым предшествовала огромнейшая 
предварительная работа, профессио
нальная «кухня» любого ответственно
го музыканта: прослушивание запи
сей, изучение его стиля, сравнение ва
риантов. Элемент неожиданности 
присутствовал, но я был готов к 
«вольностям» мэтра. Удалось постиг
нуть не технологию исполнения, а мо
тивацию внутренних движений его 
души.

Пусть простят меня за возможную 
нескромность, но главное — кто стоит 
за пультом, каков человек, музыкант, 
что принес с собой в оркестр. Мое от
ношение — от души. Иначе не могу. А 
дети — я называю их детьми — чуткий 
барометр, который тут же реагирует. 
Если руководитель болеет за свое де
ло, потихоньку начинают болеть и 
они. Все мои оркестранты — музы
канты высокой исполнительской ква
лификации, и я уверен, что по уровню 
мастерства могут потягаться с любым 
профессиональным коллективом Бе
ларуси, и не только. Они влюблены в 
свое дело. Если нужно — за ночь пе
репишут партии, чтобы с утра репети
ровать. Помню, для «Кадрильной 
польки» А. Широкова потребовалась

голосистая деревенская гармошка. Так 
Коля Алданов согласился отыграть 
свадьбу ее хозяину, только бы дал на 
концерт. А после выступления оркес
тра на телевидении тот подарил нам 
свой инструмент со словами: «За тое, 
сыночкі, што сыгралі, як у сяльцы». 
Для нас — высшая похвала.

Для меня ученики и оркестранты — 
одновременно и студенты, и коллеги, 
которых уважаю и которые, надеюсь, 
уважают меня. Мы делаем на равных 
одно общее дело. Отношения с ними 
стараюсь строить чисто по-музыкан
тски, на основе творческих интересов 
и доверия. Работая с молодежью, не 
чувствую возрастного барьера. 
Мы — одна большая семья, единый 
дружный коллектив. Я дорожу своими 
музыкантами, нахожу то общее, что 
роднит, невзирая на возраст: демокра
тизм в отношениях, ответственность, 
высокую личную требовательность, 
доверие и веру в возможности каждо
го. Отсюда порой запредельные про
граммы, жесткий прессинг энергетики 
репетиций. Конечно, понимаю, что 
иногда пережимаю. Но мы ищем 
вместе. И сообща радуемся, когда на
ходим решение, убеждающее музы
кой. Если я чего-то не понимаю в ис
полнительской технологии, не боюсь 
подойти и спросить, как это сыграть 
лучше: они профессионалы, им вид
нее. Может, и проигрываю, открыва
ясь перед ними, ибо этим подчас 
пользуются.

Не только играя 
голые ноты

— Я не бездумный реформатор, 
ломающий традиции в угоду модным 
новациям или внешним эффектам. Ко 
всему нужно подходить творчески. 
Каждый концерт должен нести в себе 
изюминку неожиданности. Конечно, 
все репетируется, выстраивается дра
матургически, тщательно режиссиру
ется. Но подлинный артистизм дости
гается не внешними эффектами, а 
тем, что в процессе концерта все тво
рят, вносят в исполнение известную 
долю экспромта. Оркестранты, как и я 
сам, «больны* этим...
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У меня в оркестре могут использо
ваться цимбалы, скрипки, хор, иног
да сами музыканты по ходу исполне
ния поют или лихо выкрикивают, не
сутся по сцене с кочергой, в сково
родки ударяют, на стиральной доске 
или натуральной пиле играют, само
варчик раздувают. Но все это идет от 
внутреннего содержания музыки, ху
дожественно обоснованно, к месту. 
Для меня приемлемо лишь то, что ис
токами кровно связано с народной 
музыкой, соответствует природе на
родных инструментов. При формиро
вании репертуара руководствуюсь 
принципом избирательности. Охотно 
включаю русскую оркестровую клас
сику, новинки современных авторов, 
если их сочинения очеловечены ис
тинными чувствами. Нельзя забы
вать, что в оркестре рождается музы
кант, способный не только играть го
лые ноты, но слышать и слушать се
бя в общем звучании, постигать тех
нологию рождения прекрасного. 
Произведение, как спектакль, надо 
выстроить. Однажды после нашего 
концерта в Минске известный про
фессор признался: «Вы знаете, я 
впервые почувствовал всю драматур
гию этого произведения!» Мне не так 
важно, чтобы оркестранты синхронно 
сыграли, скажем, труднейший пас
саж, главное, чтобы они осмыслили, 
для чего играют, чтобы в их душе зву
чала зримая музыка.

Оркестру практически подвластно 
все, и в репертуарном отношении он, 
можно сказать, универсален. Уже ни у 
кого не вызывает сомнений художес
твенная правомерность исполнения 
академической классики, оперно-сим- 
фонической музыки. Но все же основ
ную миссию оркестра вижу в пропа
ганде сочинений современных бело
русских композиторов, в стимулирова
нии их к более активному творчеству, 
в том числе и для нашего коллектива. 
Исполняя классику, народную музы
ку, всегда стремился найти твердую 
репертуарную основу в произведениях 
Дмитрия Смольского, Андрея Мдива

ни, Владимира Комарова, Геннадия 
Ермаченкова. С именем последнего 
связана новая страница в отечествен
ной профессиональной музыке. Это 
композитор яркого национального ко
лорита, удивительного мелодизма, 
широкого эмоционального дыхания, 
жанровой многоплановости. Он сме
лый реформатор устоявшихся пред
ставлений о возможностях народно
инструментального жанра. И я рад, 
что наш оркестр послужил достойной 
экспериментальной базой его поис
ков. Ермаченков по-прежнему остает
ся надежным партнером в плане кон
цертных премьер и чисто человечес
кого общения. И наши души, мне ка
жется, родственны и поют в унисон. Я 
привык играть свою родную музыку и 
уверен, что делаю это правильно.

Никогда никому не угождал — ни 
в жизни, ни в творчестве, никогда не 
работал на славу и звания, не стре
мился к бытовому комфорту, не при
вык просить за себя. Как-то в мою 
«хрущевку» пришли преподаватели 
поздравить с юбилеем — было стыдно, 
что так живу. Никогда по-настоящему 
не отдыхал, хотя, говорят, страдаю 
синдромом хронической усталости. 
Действительно, очень устаю после ре
петиций. Но отдаю всего себя, без ог
лядки на физическое здоровье. Никог
да не был рад окончанию репетиции, 
ибо во время работы не чувствую ус
талости. Сколько ни выступал, только 
однажды остался доволен. Обычно же 
уходишь со сцены и мучаешься: там 
пассаж «смазали», там еще что-то не 
так. И все-таки я счастлив, ибо всю 
жизнь имел дело со своим любимым 
оркестром. Работая с профессиональ
ным коллективом, понял, что такое 
настоящая полнокровная творческая 
жизнь дирижера. Благодарен судьбе, 
что наконец представилась такая воз
можность. Жалею только, что не при
шло это значительно раньше.

Записал Геннадий ПИСНЯК
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